

El Eco de Navarra

Diario independiente Dos ediciones

Redacción, Administración e Imprenta: Pasos de Valenciola, 25 y calle de San Gregorio, 25, bajos.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Anuncios en primera plana, 1 peseta línea; en segunda plana, 1/2 peseta línea; en tercera plana, 1/3 peseta línea; en cuarta plana, 1/4 peseta línea; en quinta plana, 1/5 peseta línea; en sexta plana, 1/6 peseta línea; en séptima plana, 1/7 peseta línea; en octava plana, 1/8 peseta línea; en novena plana, 1/9 peseta línea; en décima plana, 1/10 peseta línea.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Casa Proprietaria: Un mes, 1,25 Ptas.; trimestre, 3,75; semestre, 7,50; año, 12,50. Puntos de Pasajero: Trimestre, 4 pesetas; semestre, 7,50; año, 12,50. Extranjero: Trimestre, 12; semestre, 22; año, 38.

El separatismo

No concebimos ni creemos en el separatismo, en esos propósitos menguados de traición a la patria, de renegar de las tradiciones gloriosas, de manchar las páginas brillantes de la Historia de España. Concebimos el amor a la familia como ese amor sagrado e inviolable, germen de las grandes abnegaciones y de las virtudes heroicas que sobrenaturalizan al hombre, pero no lo concebimos aislado, porque los grandes afectos son eminentemente expansivos, incompatibles con el egoísmo de los degenerados que entienden que el amor a la familia es tan absoluto, tan secuestrador que no da entrada a esos afectos cordiales y supremos que se encuentran en las simpatías espontáneas que unen a los hombres y que establecen entre unos y otros esas relaciones armónicas y salvadoras que llevan el nombre de amistad.

tusiasmo, nos extasia, nos enloquece, cuando lo vemos realizar los milagros del heroísmo, de esa virtud que es el timbre purísimo de los hombres que allí donde ven la bandera de la patria en peligro, allí están para ampararla y defenderla con los esfuerzos de una voluntad convida, ardiente y perseverante. Protestamos, no contra el separatismo que no comprendemos ni lo suponemos de atribuirlo a regiones que siempre demostraron gran amor a la patria, que se distinguieron por sus esfuerzos industriales, por su actividad expansiva, por sus virtudes de raza, y por todas las condiciones más contrarias a ese aleveo intento que lleva el nombre infame de separatismo.

JUAN CANCIO MENA.

ADMINISTRACION FORAL

Fueron admitidos en el Manicomio de Navarra los presuntos dementes Santos Molinero, de Beire, Adelarado Larrion, de Puente la Reina, y Flora Garcia, de Azqueta, que se hallaban en el hospital; así como a Antonia Goñi, de Pamplona, en calidad de pensionista de tercera. Se autorizó al Ayuntamiento de Tudela para realizar el empréstito que indica con destino a la reedificación de la presa. Se aprobó la conducta observada por el Alcalde de Añorbe respecto a la inserción del anuncio en los periódicos locales de la vacante del facultativo titular. Se acordó proceder por la vía de apremio contra los Ayuntamientos de Miranda, Muruzabal, Olcoz, Santacara, Valtierra y Zubiate. Se acordó ordenar al Ayuntamiento de Oroz-betelu provea la vacante de Síndico, sin que tenga por admitida la renuncia de don José Ereta, hasta que pasen dos años de su ausencia. Se autorizó al Ayuntamiento de Ablitas para continuar las obras de la Casa Consistorial en la forma que indica. Se desestimó un recurso de don Juan P. Bargaleta, de Tudela, interpuesto contra el Ayuntamiento de Buñuel. Ha sido ascendido a peón caminero el que lo era de entrada don Eudasio Pomo. Se aprobaron las condiciones formuladas por el Ayuntamiento de Puyo para la pasturación del ganado de la «Mesta», pudiendo realizar la subasta; así como las cuotas fijadas por el Ayuntamiento de Mendigorria a las cabras y vacas de esta raza por el aprovechamiento de yerbas. Se autorizó al Ayuntamiento de Bacalco y concejos de Abinzano y Arazuri, para entregar materiales de construcción.

El "sport," de la muerte

No ha terminado aún la tragedia de Saint Medard, cerca de Burdeos. A las seis víctimas registradas ayer hay que añadir otra: el redactor artístico de «La Vie au Grand Air», Mr. Lequin, que ha fallecido horas después del incidente, que sufrió en automóvil y que fue causa involuntaria de la otra catástrofe que arrebató seis vidas. René Hebert, el benjamín de la redacción de la «Petite Gironde», sigue gravísimo aunque algo mejorado. Ayer verificóse en Burdeos el entierro de Amigos el infortunado redactor de «La France» y Faurean el infeliz mecánico de Roullier. Los despedazados cuerpos Martin, Villemain y Meteyer han sido embalsamados, al igual que el de Lequin, para trasladarlos a París donde recibirán cristiana sepultura. Los restos de Roullier el director del garaje Peugeot, descansarán a estas horas en su última morada. Triste y espantoso desfile de coches fúnebres, que con su tardo paso parecen poner de relieve el contraste con el vertiginoso correr del auto. Amarga ironía del destino que no pasará desapercibida al lloroso cortejo de madres, hermanos, esposas que siguen con el alma desgarrada en pos de los fúnebres convoyes. La catástrofe de Saint Medard ha levantado un grito general de protesta. Los grandes diarios parisienses se indignan, cosa que solo se permite en muy contadas ocasiones. «No más cadáveres!» grita «Le Radical».

dando al apóstrofe toda la fuerza de un anatema contra los «chaffres» insensatos. «Esto es el fin de los concursos!» exclama sentenciosamente Georges Prades, el director de «Sports», gran revista profesional que hasta ahora ha venido alentando todos los «raids» de velocidad. «La fatiada del prurrimo excéntrico», dice «Le Matin» mientras «L'Auto» dice: «La imprudencia echando el muerto... a un muerto, al infeliz Roullier. La imprudencia... y el exagerado estímulo profesional, agrega el circunspecto «Figaro» poniendo el dedo en la llaga. Y mientras todos lamentan las siete muertes ocurridas, mientras todos aplauden la terminación del circuito «Critérium», los diarios extranjeros siguen mandando telegramas, siguen ofreciéndoles el espectáculo de miembros mutilados, de coches rotos, de seres aplastados, en fin, de la loca manía del auto desbocado... He aquí en forma de apuntes para un diario fúnebre la lista de las desgracias ocurridas... después de la de Saint-Medard.

Nueva York.—Ha volcado un automóvil en el que viajaban seis personas. Dos quedaron muertas instantáneamente, las otras cuatro gravemente heridas. Otro automóvil guiado por el conocido escritor Mr. Conde Benoit atropelló a un ciclista que murió dos horas después. Esto ocurrió también en Nueva York. En Londres, próximamente a la misma hora ocurrió el auto de Mr. Gripps, mató a un infeliz ciclista. En Ronen (Francia) un 75 caballo que se dirigía a París chocó contra un árbol; el depósito de gasolina estalla y el incendio. Cuatro pasajeros fueron llevados al hospital en gravísimo estado, uno de ellos tiene fracturado el esternón y la clavícula. En Loches, en los alrededores de Saint-Milla Paulme, marido, mujer y una criatura en brazos de la nodriza. El coche pierde la carretera y se lanza a la cuneta donde vuelca estrepitosamente. Los dos esposos reciben gravísimas heridas, la nodriza ve desaparecer sus dos brazos, y milagrosamente resulta ileso la inocente criatura.

En Moulins otro auto atropella gravemente a una mujer, el coche se desvía y se estrella contra un recodo matando instantáneamente al chauffeur.

Constituye una penosísima tarea la de revisar, siquiera sea ligeramente, las columnas de esos periódicos bien informados!

FULANEZ.

EL VIZCONDE DE VALDERRO

El domingo último quedó elegido senador por Navarra nuestro ilustre paisano y particular amigo el vizconde de Valderro, cubriendo la vacante que dejó al morir nuestro llorado y querido paisano don Teófilo Cortés. Personalidad de grandes méritos y profundo conocedor de los problemas agrícolas, a los que consagra preferente atención, la elección del ilustre procer constituye una garantía para la buena marcha de los intereses de la provincia. Felicitamos cordialmente a nuestro estimado amigo y a nosotros mismos por contar desde hoy en la Alta Cámara con otro dignísimo representante.

Ayer tuvimos el honor de recibir la visita del ilustre procer, que se despidió de nosotros para trasladarse a Zarauz, en donde piensa pasar parte del resto del verano. Deseamos al vizconde un felicísimo viaje y una grata estancia en la hermosa villa guipuzcoana.

RED TELEFÓNICA PROVINCIAL

A las doce ha tenido lugar la reunión anunciada en la Cámara de Comercio, con asistencia de los señores don Estanislao Aranzadi, don Miguel Uranga, don Luis Ros, don Clemente Machiñe-

na, don Antonio Lacarra, don Pedro R. Cabasés, don Fidel Beramendi, don Mariano León, don Claudio Udobro, don Aurelio Borrio, don Carlos Eugui, don Eustaquio Echave Sustaeta, don Hilario Oazarán, y don Ramón Cía autor del proyecto. Dese lectura del proyecto, y la idea se acogió con entusiasmo, nombrándose una comisión compuesta de los señores Lacarra, Udobro, Berrio y Cía para practicar algunas gestiones cerca de la Diputación y municipios, en vista de cuyos resultados se constituirá la Sociedad Instaladora, previa una nueva reunión en que los comisionados darán cuenta de sus gestiones.

los pueblos una Junta de vecinos, que bajo la presidencia del Párroco, examinasen las cualidades de los que pudieran ser agraciados, formando el cuadro de reparto por viviendas; dando un lote a las familias compuestas de dos a cinco personas y en una razón progresiva directa entre los dos individuos. Dichos lotes, deberían contribuir como toda propiedad, en la misma proporción que las demás, y las concesiones gratuitas (como las de parcelas de pago) no podrían ser por más duración que de diez años (plazo de prescripción de posesión) si bien con preferencia a todos para ser prorrogada por igual plazo pudiendo durante esos años, ser objeto de transmisión por herencia y duración, pero tan solo entre los individuos de la misma familia y no susceptibles de otra clase de gravámenes, enajenaciones sin embargo. En una palabra; una especie de Foros de los que se conocen en Asturias y Galicia, sin la nota de perpetuidad, laudemio ni otras que son la discrepancia de estos con nuestro proyecto. Esa junta, debería vigilar el cultivo y cuidado de las parcelas así distribuidas, como la inversión de los productos; para lo así se evitará el que a guiso no se cuiden de ellas (tanto como deberían), considerando un nuevo capital que se les regala para fomentar sus vicios. Al que a juicio de esa junta, no sea acreedor a tan señalado favor, sin esperar a los diez años, se le quite. Y como la experiencia también nos dice, que dicha concesión podría ser arma de doble filo, sirviendo para que los caciques y mandonados de los pueblos las concediesen a los de su partido, y quitaran a los del contrario, debería ordenarse, que para ser ejecutivos los acuerdos de esa junta, deberá ser oído el interesado, y el acuerdo contrario a la posición, ser revisado por la Excm. Diputación, siempre oyendo al perjudicado.

En la Audiencia

LEFORMACIÓN JUDICIAL. Sumarios. Señalamiento. Pamplona.—Juicio oral ante el Tribunal de derecho de la causa seguida contra Telesforo Donamaría y otros por estafa. Defensor señor Sanz. Acusador privado señor Lacazo; prestarán declaración 7 testigos y 4 peritos.

Del Certamen

PARA LA EXCMA. DIPUTACION. Medios legales y prácticos de transformar en propietarios a los jornaleros navarros.

La distribución de los bienes de propios y comunes, de modo que llenen las aspiraciones del epígrafe, no hay ley alguna que en lo tocante a Navarra lo prohíba; pues declarados exentos de la desamortización todos ellos con declaración expresa y especial, por los pueblos, los cuales pueden organizar su disfrute, con sujeción (por ahora) a la Excm. Diputación.

Según esto, debería cesar ese abusivo disfrute que tantos conflictos, cuestiones y litigios ha producido en la provincia, dictándose una disposición general, para que en una época dada los Ayuntamientos se apropiaran de esos terrenos, tégalos quien los tenga y como los tenga; y una vez logrado esto, hacer una verdadera clasificación, tomando por base un quincento, del número de hectáreas necesarias para sostenimiento de la riqueza pecuaria de los vecinos del pueblo designándolos en la parte comunal que, sirviendo para ese objeto, sea lo menos aceptable para el cultivo corriente. El sobrante, debería destinarse, una parte, para levantar a la carga de ley y de derecho natural, llamada, socorrer al pobre; y lo cual tan mal cumplen los pueblos, siendo raro el que en sus presupuestos fije una partida para ello. Ese número de hectáreas, deberían ser cultivadas por servicio personal entre todos los vecinos, y su producto, en donde haya, cajas rurales, entregarlo en ellas, para que estas se encargen de tasar un diario al que siendo natural del pueblo, no pueda por su edad o achaques, dedicarse a trabajo productivo, y en donde no la hubiera, correr por cuenta del Municipio, o Junta local de Beneficencia.

A semejanza de lo hecho con el pobre, debería destinarse otra parcela para distribuirlo proporcionalmente entre los jornaleros que se dedican a la agricultura, tomando por tipo de reparto, el número de individuos de la familia. Como pudiera muy bien suceder, que este beneficio no diera el resultado apetecido a causa de la mala conducta de algunos, dato que el Gobierno no ha tenido en cuenta al formular su proyecto, de aquí que para semejante gracia deberían exigirse garantías de laboriosidad y moralidad, y como también esta, existiendo durante el reparto, pudiera cesar después, que al caso de varios años esos bienes hubieran salido de las manos del jornalero para ir al propietario, o del vecino para pasar al extraño al pueblo, deber principiarse a poner condiciones que en cuanto se pueda, esos inconvenientes desaparezcán o se limiten. En primer lugar, debería formarse en

—No puedo contestar a esa pregunta, monseñor. —Sin embargo... —Puesto que tenéis una policía hábil, tratad de saberlo. —¿Me desafiáis? —Es una advertencia, monseñor. Dentro de una hora Enrique de Lagardère puede estar al abrigo de vuestras pesquisas y el paso que ha dado para tranquilidad de su conciencia, creedlo, no lo repetiré. —Este paso lo ha dado contra su voluntad, ¿pues? —Contra su voluntad. Contra su corazón, esa es la palabra. —¿Por qué? —Porque la vida de su vida depende de esta partida de azar. A haber podido, no la habría jugado. —Y quién le fuerza a obrar? —Un juramento. —¿Hecho a quien? —A un moribundo. —¿Cómo se llamaba? —Vos lo sabéis, monseñor. Ese moribundo se llamaba Felipe de Lorena, duque de Nevers. El regente inclinó la cabeza sobre el pecho. —Veinte años hace de su muerte y aún no le he olvidado!—murmuró conmovido. —¿Cuánto le amaba yo, cuánto me quería mi pobre Felipe! Desde que él ha muerto, dudo si habré estrechado la mano de un amigo sincero.

Esta idea desarrollada en el trabajo del Certamen con mucha más amplitud, y dando un modelo de circular y reglamentación por el ramo de montes de la excelentísima Diputación, puede cualquiera pueblo estudiarla y ver si es factible o útil. Que lo segundo lo es, salta a la vista; el jornalero emigra (entre otras causas) porque en su pueblo no puede encontrar el trabajo necesario; si, pues, se le da una porción de terreno para que gratuitamente lo disfrute, y procurará en días de escasez de jornal ir a él; y si a esto se agrega que la extensión de las Cajas rurales con mayor facilidad y sin firmas, le facilitará dinero sobre la cosecha propia y fincas propias para abonos y cultivos, es seguro que no dejará el pueblo en que

se le verá con deseo de permanecer en su pueblo, pues yo, esa moderna clasificación de vecinos a los que llevan dos años de residencia, no la aceptaré; sino que exigiré el nacimiento en la localidad, o la residencia y vecindad por veinte años; de no ser así, pudiera suceder que un mismo individuo tuviera lotes en varios sitios, o se agolpase los de pueblos de pocos comunes o malos, o otros que tuvieran mejores condiciones. Hay que pensar mucho sobre lo que la malicia discurre, antes de dar nada, o dar de modo que se pueda corregir el mal imprevisto.

El jornalero le miraba silenciosamente. Todos los rasgos de su fisonomía revelaban una gran alteración. Abrió la boca para hablar; pero se contuvo, haciendo un poderoso esfuerzo. Su grotesca cara volvió a quedar impassible. Felipe de Orleans levantó la cabeza y le dijo lentamente: —Yo soy próximo pariente del duque de Nevers. Mi hermana está casada con su primo el duque de Lorena. Como príncipe y como pariente, yo debo protección a su vida y además es la esposa de uno de mis más queridos amigos. Si su hija existe, prometo que será una rica heredera y casarla con un príncipe si así lo quiere. Se dice de mí que no tengo más que una virtud: el olvido de las injurias. Esto es verdad. La idea de la venganza, nace y muere en mi espíritu en el mismo minuto. Pero yo también, al saber la muerte de mi pobre amigo, hice un juramento; castigar al asesino. Entonces dirigía ya los destinos del estado. Eso no será una venganza, será hacer justicia.

El regente prosiguió: —Falta averiguar por qué se fue Lagardère ha tardado tanto tiempo en dirigirse a mí. —Por qué se dijo: «El día en que mi tía concluya, la señorita de Nevers estará en edad de conocer a sus amigos y a sus enemigos». —¿Tiene las pruebas de que habla? —Sólo una la falta,

ni caballerizo—contestó el jorobado sin dejar de sonreír. —¿Cómo os llamáis?—preguntó el duque de Orleans. —En mi casa, monseñor, me llaman Luis. Fuera de ella las gentes me llaman según su capricho y su humor. —¿Dónde vivís? —Muy lejos. —¿No es una evasiva para no decirme donde habitáis? —Sí, monseñor. —Tengo una policía que pasa por ser hábil y puedo saber enseguida lo que me queréis ocultar... —Puesto que Vuestra Alteza se empeña, haré callar mis espías... Vivo en el hotel del príncipe de Gonzaga. —¿En el hotel de Gonzaga!—exclamó el regente asombrado. —El jorobado saludó fríamente y dijo: —¿Los alquileres son muy caros! El regente parecía reflexionar. —Hace tiempo, mucho tiempo que oí hablar por primera vez de este Lagardère. Antes era un delirante atrevido. —Desde entonces, monseñor, ha hecho cuanto ha podido para espantar sus locuras. —¿Sois pariente suyo? —No, monseñor. —¿Por qué no ha venido el mismo? —Quiso que viniese yo. —Y si deseara verle, ¿dónde podría encontrarle?

leas Su madre le había dado algo de su honradez alemana y de su espíritu metódico; pero se quedó con la mejor parte de sus virtudes. Hay hombres de hierro; Felipe de Orleans no era de estos nombres. Toda su persona pregona los estrogos que en su organismo hacían las orgías. La muerte le acechaba desde el fondo de una botella de champagne. El jorobado encontró en la puerta del gabinete de Su Alteza un criado que le anunció. Cuando estuvo en presencia de Felipe de Orleans, éste le preguntó, mientras le dirigía una mirada escudriñadora: —¿Sois vos quien me ha escrito desde España? —No, monseñor—contestó respetuosamente el jorobado. —¿Y desde Bruselas? —Tampoco. —¿Y desde París? —Menos. El regente le miró otra vez. —Me asombraría que fueseis vos ese Lagardère—murmuró. El jorobado se inclinó sonriendo. —No he querido aludir a lo que pensáis—añadió el regente con dulzura y gravedad.—No conozco a ese Lagardère. —Monseñor, se le llamaba el bello Lagardère, cuando era caballerizo de vuestro real tío. Yo no he podido ser jamás ni bello

las otras dos estaban reservadas. Una de éstas daba a la calle de las Risas; la otra a la plaza de las Fuentes. La primera estaba siempre vigilada por un viejo portero, antiguo cantante de la ópera y era la entrada habitual de las amigas de S. A.; la segunda hallábase al cuidado de Bréant, ex-palafrenero de monseñor. Este tenía, además, bajo su vigilancia, un pabelloncito situado cerca de la estatua de Diana. La voz de Bréant fue la que habló al jorobado cuando llamó a la puertecilla de la plaza de las Fuentes. Se le esperaba, en efecto. El regente estaba solo y preocupado. A pesar de que hacía una hora que la fiesta estaba empezada, S. A. no se había vestido para el baile. El regente contaba entonces cuarenta y cinco años; pero su rostro, un poco ajado por las fatigas de los placeres, representaba algunos más. Su figura era bella, encantadora y noble. En sus ojos se reflejaba la debilidad de su carácter. Su espalda se encorvaba ligeramente cuando estaba distraído. Sus labios, y sobre todo sus mejillas tenían esa blancura fofa y esa demacración que es el rasgo distintivo de la casa de Or-

leas Su madre le había dado algo de su honradez alemana y de su espíritu metódico; pero se quedó con la mejor parte de sus virtudes. Hay hombres de hierro; Felipe de Orleans no era de estos nombres. Toda su persona pregona los estrogos que en su organismo hacían las orgías. La muerte le acechaba desde el fondo de una botella de champagne. El jorobado encontró en la puerta del gabinete de Su Alteza un criado que le anunció. Cuando estuvo en presencia de Felipe de Orleans, éste le preguntó, mientras le dirigía una mirada escudriñadora: —¿Sois vos quien me ha escrito desde España? —No, monseñor—contestó respetuosamente el jorobado. —¿Y desde Bruselas? —Tampoco. —¿Y desde París? —Menos. El regente le miró otra vez. —Me asombraría que fueseis vos ese Lagardère—murmuró. El jorobado se inclinó sonriendo. —No he querido aludir a lo que pensáis—añadió el regente con dulzura y gravedad.—No conozco a ese Lagardère. —Monseñor, se le llamaba el bello Lagardère, cuando era caballerizo de vuestro real tío. Yo no he podido ser jamás ni bello

leas Su madre le había dado algo de su honradez alemana y de su espíritu metódico; pero se quedó con la mejor parte de sus virtudes. Hay hombres de hierro; Felipe de Orleans no era de estos nombres. Toda su persona pregona los estrogos que en su organismo hacían las orgías. La muerte le acechaba desde el fondo de una botella de champagne. El jorobado encontró en la puerta del gabinete de Su Alteza un criado que le anunció. Cuando estuvo en presencia de Felipe de Orleans, éste le preguntó, mientras le dirigía una mirada escudriñadora: —¿Sois vos quien me ha escrito desde España? —No, monseñor—contestó respetuosamente el jorobado. —¿Y desde Bruselas? —Tampoco. —¿Y desde París? —Menos. El regente le miró otra vez. —Me asombraría que fueseis vos ese Lagardère—murmuró. El jorobado se inclinó sonriendo. —No he querido aludir a lo que pensáis—añadió el regente con dulzura y gravedad.—No conozco a ese Lagardère. —Monseñor, se le llamaba el bello Lagardère, cuando era caballerizo de vuestro real tío. Yo no he podido ser jamás ni bello

leas Su madre le había dado algo de su honradez alemana y de su espíritu metódico; pero se quedó con la mejor parte de sus virtudes. Hay hombres de hierro; Felipe de Orleans no era de estos nombres. Toda su persona pregona los estrogos que en su organismo hacían las orgías. La muerte le acechaba desde el fondo de una botella de champagne. El jorobado encontró en la puerta del gabinete de Su Alteza un criado que le anunció. Cuando estuvo en presencia de Felipe de Orleans, éste le preguntó, mientras le dirigía una mirada escudriñadora: —¿Sois vos quien me ha escrito desde España? —No, monseñor—contestó respetuosamente el jorobado. —¿Y desde Bruselas? —Tampoco. —¿Y desde París? —Menos. El regente le miró otra vez. —Me asombraría que fueseis vos ese Lagardère—murmuró. El jorobado se inclinó sonriendo. —No he querido aludir a lo que pensáis—añadió el regente con dulzura y gravedad.—No conozco a ese Lagardère. —Monseñor, se le llamaba el bello Lagardère, cuando era caballerizo de vuestro real tío. Yo no he podido ser jamás ni bello

leas Su madre le había dado algo de su honradez alemana y de su espíritu metódico; pero se quedó con la mejor parte de sus virtudes. Hay hombres de hierro; Felipe de Orleans no era de estos nombres. Toda su persona pregona los estrogos que en su organismo hacían las orgías. La muerte le acechaba desde el fondo de una botella de champagne. El jorobado encontró en la puerta del gabinete de Su Alteza un criado que le anunció. Cuando estuvo en presencia de Felipe de Orleans, éste le preguntó, mientras le dirigía una mirada escudriñadora: —¿Sois vos quien me ha escrito desde España? —No, monseñor—contestó respetuosamente el jorobado. —¿Y desde Bruselas? —Tampoco. —¿Y desde París? —Menos. El regente le miró otra vez. —Me asombraría que fueseis vos ese Lagardère—murmuró. El jorobado se inclinó sonriendo. —No he querido aludir a lo que pensáis—añadió el regente con dulzura y gravedad.—No conozco a ese Lagardère. —Monseñor, se le llamaba el bello Lagardère, cuando era caballerizo de vuestro real tío. Yo no he podido ser jamás ni bello

leas Su madre le había dado algo de su honradez alemana y de su espíritu metódico; pero se quedó con la mejor parte de sus virtudes. Hay hombres de hierro; Felipe de Orleans no era de estos nombres. Toda su persona pregona los estrogos que en su organismo hacían las orgías. La muerte le acechaba desde el fondo de una botella de champagne. El jorobado encontró en la puerta del gabinete de Su Alteza un criado que le anunció. Cuando estuvo en presencia de Felipe de Orleans, éste le preguntó, mientras le dirigía una mirada escudriñadora: —¿Sois vos quien me ha escrito desde España? —No, monseñor—contestó respetuosamente el jorobado. —¿Y desde Bruselas? —Tampoco. —¿Y desde París? —Menos. El regente le miró otra vez. —Me asombraría que fueseis vos ese Lagardère—murmuró. El jorobado se inclinó sonriendo. —No he querido aludir a lo que pensáis—añadió el regente con dulzura y gravedad.—No conozco a ese Lagardère. —Monseñor, se le llamaba el bello Lagardère, cuando era caballerizo de vuestro real tío. Yo no he podido ser jamás ni bello

leas Su madre le había dado algo de su honradez alemana y de su espíritu metódico; pero se quedó con la mejor parte de sus virtudes. Hay hombres de hierro; Felipe de Orleans no era de estos nombres. Toda su persona pregona los estrogos que en su organismo hacían las orgías. La muerte le acechaba desde el fondo de una botella de champagne. El jorobado encontró en la puerta del gabinete de Su Alteza un criado que le anunció. Cuando estuvo en presencia de Felipe de Orleans, éste le preguntó, mientras le dirigía una mirada escudriñadora: —¿Sois vos quien me ha escrito desde España? —No, monseñor—contestó respetuosamente el jorobado. —¿Y desde Bruselas? —Tampoco. —¿Y desde París? —Menos. El regente le miró otra vez. —Me asombraría que fueseis vos ese Lagardère—murmuró. El jorobado se inclinó sonriendo. —No he querido aludir a lo que pensáis—añadió el regente con dulzura y gravedad.—No conozco a ese Lagardère. —Monseñor, se le llamaba el bello Lagardère, cuando era caballerizo de vuestro real tío. Yo no he podido ser jamás ni bello

leas Su madre le había dado algo de su honradez alemana y de su espíritu metódico; pero se quedó con la mejor parte de sus virtudes. Hay hombres de hierro; Felipe de Orleans no era de estos nombres. Toda su persona pregona los estrogos que en su organismo hacían las orgías. La muerte le acechaba desde el fondo de una botella de champagne. El jorobado encontró en la puerta del gabinete de Su Alteza un criado que le anunció. Cuando estuvo en presencia de Felipe de Orleans, éste le preguntó, mientras le dirigía una mirada escudriñadora: —¿Sois vos quien me ha escrito desde España? —No, monseñor—contestó respetuosamente el jorobado. —¿Y desde Bruselas? —Tampoco. —¿Y desde París? —Menos. El regente le miró otra vez. —Me asombraría que fueseis vos ese Lagardère—murmuró. El jorobado se inclinó sonriendo. —No he querido aludir a lo que pensáis—añadió el regente con dulzura y gravedad.—No conozco a ese Lagardère. —Monseñor, se le llamaba el bello Lagardère, cuando era caballerizo de vuestro real tío. Yo no he podido ser jamás ni bello

Folleto de EL ECO DE NAVARRA 79

El contrahecho

Las otras dos estaban reservadas. Una de éstas daba a la calle de las Risas; la otra a la plaza de las Fuentes. La primera estaba siempre vigilada por un viejo portero, antiguo cantante de la ópera y era la entrada habitual de las amigas de S. A.; la segunda hallábase al cuidado de Bréant, ex-palafrenero de monseñor. Este tenía, además, bajo su vigilancia, un pabelloncito situado cerca de la estatua de Diana. La voz de Bréant fue la que habló al jorobado cuando llamó a la puertecilla de la plaza de las Fuentes. Se le esperaba, en efecto. El regente estaba solo y preocupado. A pesar de que hacía una hora que la fiesta estaba empezada, S. A. no se había vestido para el baile. El regente contaba entonces cuarenta y cinco años; pero su rostro, un poco ajado por las fatigas de los placeres, representaba algunos más. Su figura era bella, encantadora y noble. En sus ojos se reflejaba la debilidad de su carácter. Su espalda se encorvaba ligeramente cuando estaba distraído. Sus labios, y sobre todo sus mejillas tenían esa blancura fofa y esa demacración que es el rasgo distintivo de la casa de Or-

naclo y en el que tiene la memoria de sus padres y familia; y al no ausentarse, no se echará de menos por el mayor cultivador esa falta de brazos que en muchas comarcas se siente.

La manera mejor de atacar á las ideas del socialismo revolucionario, es poniéndolo en frente del socialismo católico; y este se compondrá, hermanando las cajas rurales, la asociación católica, con proyectos como el que estoy discutiendo. El refrán de una cosa es predicar y otra dar trigo, debe desaparecer dejándolo como recuerdo histórico; hoy hay que dar primero, y luego predicar para sostener y conservar.

Tanto más que la malicia del jornalero, hay que contener la ambición del rico de pueblo. Es máxima de todos conocida, que en la generalidad de los pueblos, tanto en los bienes que se dan en venta, como en los quinones repartidos, las fincas mejores se las queda el rico, o sea, el mayor contribuyente, etc., y las delgadas, más sueltas y lejanas de la población, esas se dan al colono; es como si se le echase el hueso al perro. Y de aquí resulta, que ese pobre, que por carecer de recursos para dar las labores á tiempo, abonar bien sus fincas y arrojar bueno y abundante grano no recoge lo que con esos elementos cogiera, si además se le dan lotes de malas condiciones dicho está que se desmaya y abandona la finca, ó cuantos más años la sigue, más consume inutilmente sus energías y se arruina. Por eso, en lo que principalmente hay que fijarse es, en la distribución de lotes.

Los destinados al sostenimiento del pobre, pueden ser los más distantes, los peores, puesto que su cultivo y recolección ha de hacerse por lo que se llama anzalán. El de pago, que por lo mismo debe suponerse se lo repartán los más pudientes, debiera no ser la mejor porción; sino que esta debería reservarse para los lotes del jornalero, á fin de que eso mismo sea un gran estímulo para él.

Tampoco ha de creerse que con dar una roba de tierra par casa se ha cumplido la misión; no; todos los pueblos tienen en Navarra suficientes extensiones para que resulten siquiera lotes de cinco robadás por familia, y estese bien seguro que el jornalero que se vea tiene una roba ó más de clase buena para menudel y cuatro para cereales, se considerará un rey, y en ese ya no harán mella los sofismas de los que lo único que le dan son charlatanerías y teorías pero no patatas y pan para su familia.

Déjense los pueblos de continuar en el egoísmo dominante y atiendan los consejos que se les dan; que de ese modo harán una obra meritoria para con Dios, desaparecerán muchos crímenes de los pueblos, y no tendrán el espectáculo para todos doloroso de ver que hay quien se pasa el año desahuciendo su cuerpo para no comer más que un plato de sopas de ajo, como he conocido muchos.

Estos beneficios se logran dando vida á proyectos como el que he desarrollado y cuya iniciativa se debe á la ilustrada comisión del Certamen, que sintiendo en el corazón de sus vocales esa voz de amor y caridad para el de graziado jornalero, quiso ver si había algo de qué poder disponer para remediar tanta necesidad. Dios les premiará también tan dignos y laudables propósitos, y á nuestra Diputación igualmente si, como se espera, atiende á los lamentos del pobre,

C. SANZ.

Alasua

Los cazadores.—A veranear.—Viajeros ilustres.—El tiempo.

Ayer, día 5, se levantó la veda á los cazadores de esta comarca, que estaban ya impacientes por salir á tirear á las codornices que este año, como por el visto en toda la provincia, pasan en gran abundancia.

La inauguración fué suspendida el día 1.º con mucha oportunidad por el señor Alcalde, porque todavía había algunos rastros ocupados en las faenas de siega y trilla.

Hoy todo ha terminado por este año, afortunadamente, con bastante contento de los simpáticos labradores.

Puede decirse que hasta ahora los andenes de nuestra estación férrea no habían tomado este año su característico aspecto de animación al paso de los trenes.

Particularmente los botijos pasan atestados de pacientísimos veraneantes que toman por asalto bancos y aceras, sobre los cuales se reúnen en verdaderas romerías organizando suculentos festines.

También en los expresos pasa mucho chic y en general casi todos los trenes llegan con retraso por la aglomeración de viajeros en las estaciones.

Procedentes de Vitoria y en el tren expreso de esta mañana han pasado por esta estación con dirección á San Sebastián Su Señorías Ilustrísimas el Arzobispo de Burgos y el digno Prelado de nuestra diócesis.

Permanecerán en la capital de Guipúzcoa varios días y es fácil cumplimentar á los reyes en el palacio de Miramar.

Disfrutamos de magnífica temperatura, pues si bien en las horas más fuertes aprieta algo el calor, por la mañana y á la tarde refresca bastante el tiempo organizándose todos los días buen número de pequeñas giras á los montes vecinos, tanto de familias de ésta como por los forasteros que tienen el buen gusto de veranear entre nosotros.

El corresponsal.

6 de Agosto de 1907.

DE FERROCARRILES

Nuevos puentes

Como nuestros lectores saben, la compañía de ferrocarriles del Norte dispuso en vista de las justas quejas de la prensa é importantes entidades, la reparación, ó mejor dicho reconstrucción de todos los puentes por los que el tren pasa en la sección de Pamplona, que comprende la línea de Castejón á Alsasua.

Hoy, el antiguo peligro de Marcilla, Castejón, Oquia, etc. etc., ha desaparecido ya, pues algunos puentes han quedado construidos totalmente y otros no tardarán muchos días en estar terminados.

Ayer dieron comienzo las pruebas de resistencia de todos ellos, y al efecto quedó formado ayer al mediodía en Alsasua un tren especial que recorrerá toda la línea y probará la fuerza de los hermosos puentes de Echarrí, Huarte, Arruazu y Oquia, y después Marcilla y Castejón.

Componían el convoy seis vagones serie X cuya carga es de 28 toneladas cada uno, dos máquinas «1900», recientemente adquiridas en Bélgica por la compañía y que constituyen el último adelanto ferroviario, un coche de viajeros y un break.

Este fué ocupado por el ingeniero jefe de la compañía del Norte señor Escobar, el ingeniero de la división del Gobierno señor Tafur y el ingeniero é inspector de esta sección respectivamente señores Faure y Bermejo nuestros queridos amigos.

El principio de las pruebas ayer iniciadas no pudo dar más excelentes resultados y es de esperar continúen lo mismo, dado el interés que en dirigir los trabajos de sólida construcción se han tomado los señores Escobar y Faure, á los que por adelantado felicitamos.

Por consiguiente, ya se puede viajar con tranquilidad por los ferrocarriles de nuestra provincia. Ahora sólo nos falta se nos conceda lo que con tan reconocida justicia ha solicitado la Cámara de Comercio sobre itinerarios y horas; pero de esto ya nos ocuparemos otro día.

LAS FIESTAS DE ESTELLA

Con gran animación y brillantez han terminado las fiestas en la industriosa ciudad navarra.

Las funciones religiosas, así como las profanas, se han visto concurridísimas.

Inmenso gentío ha asistido á todos los espectáculos cinematográficos, corridas de vaquillas, fuegos artificiales, conciertos, todo, en fin, ha contribuido al esplendor de las tradicionales fiestas, de las que han quedado satisfechísimos los innumerables forasteros.

La banda de música ha tomado parte activísima en los festejos demostrando el grado de adelanto á que ha llegado bajo la acertada dirección del estudio estellés Julio Vicuña, que en poco tiempo ha sabido poner á la banda á envidiable altura.

Protagonista principal de estos días de culto regocijo ha sido el notable maestro don Alfonso Ugarte, organizador y director de los dos brillantes conciertos matinales que se han efectuado ayer y hoy, con el precioso concurso de la eminente diva estellesa Pepita Sanz y la cooperación de los brillantes profesores de Santa Cecilia, de Pamplona.

Pepita Sanz cantó magistralmente durante los dos conciertos el rondó de «Lucía», «Voce de Primavera» de Straus, el aria de Elvira de «I Puritani» y el aria de Misely de la «Perla del Brasil».

Para acallar los incantesivos bravos de sus paisanos, Pepita vióse obligada á cantar, fuera de programa, el primer día, «Penzaroso», de Haerdel, y las tres siguientes coplas:

Cuando quise en tierra extraña á mi pueblo recordar, una jota que canté de gozo me hizo llorar.

Cuando canto la jótita dos cosas vibran mi amor, la Virgen del Pny y Estella sueños de mi corazón.

Estella, querida Estella, no olvides á quien te canta, si yo de tí me olvidase enmudezca mi garganta.

El segundo día cantó, también «de propina», una canción inglesa y las tres coplas que á continuación publicamos, en las que la hermosa triple puso todo el sentimiento de su gran corazón de navarresa:

Dos amores desde niña grabados llevo en el alma, uno, el amor de mi madre, otro, el amor de Navarra.

Es nuestro himno la jota, y el honor nuestra bandera, con una inscripción que dice ¡Viva la Virgen de Estella!

Si no quieres estelleses que eche una jota á mi tierra, arrancadme el corazón y acaso, entonces, no pueda.

Los dos referidos conciertos han sido un éxito para todos y un hermoso complemento de nuestras brillantes fiestas.

El corresponsal.

6 Agosto 1907.

Narvarte

Esta madrugada sobre las seis ha fallecido don José María Almandoz, presbítero, virtuoso sacerdote que ha ejercido muchos años de coadjutor en Aranzaz.

Una cruel enfermedad venía minando la existencia del virtuoso sacerdote, que paulatinamente fué agravándose, lo cual ha hecho que el paciente sufriese muchísimo á última hora.

La villa de Aranzaz está de luto; y nosotros nos asociamos á él. Dios haya acogido en su seno al distinguido ministro suyo.

Dirigimos el pésame á su sobrino el presbítero don Alejo y demás familia. Hoy se disponen los preparativos para el entierro que tendrá lugar mañana.

El corresponsal.

5 de Agosto de 1907.

GACETILLAS

Mañana jueves en la parroquia de San Nicolás, tendrá lugar la función de aniversario en sufragio del alma del que en vida fué don Benito Flor y Jimenez, persona que gozaba de muchas simpatías en esta ciudad y que dejó de existir el día 9 de Agosto del pasado año.

A su viuda y demás familia y en par-

ticular á su hijo nuestro amigo don Manuel Flor, reiteramos la expresión de nuestro sentido pésame.

Se halla completamente restablecido de su indisposición, y de ello nos alegramos, el digno inspector de esta sección ferroviaria, nuestro amigo don Juan Bermejo.

De su excursión veraniega por varias capitales de España y el extranjero, ha regresado á Pamplona el ilustrado médico don Ruperto Aguirre. Bien venido.

Nuestro activo corresponsal de Miranda de Arga nos comunica que ayer ocurrió en las inmediaciones de aquel pueblo una sensible desgracia que consternó al vecindario, que por triste contraste celebraba sus fiestas.

Un joven llamado Eleuterio Lavin Abascal, de 16 años, hijo de unos comerciantes de Villafranca, fué á bañarse al río cerca del puente de Miranda, teniendo la desgracia de perecer ahogado, no obstante haberse puesto todos los medios para salvarle.

A la hora en que nuestro amigo nos comunica la noticia, todavía no ha aparecido el cadáver del desdichado Eleuterio.

Enviamos á los padres nuestro pésame.

Se encuentra enferma de gravedad la Rd. Madre Superiora de las Josefinas Sor Cecilia, que anteayer llegó de Grávalos.

Deseámosle el alivio más inmediato. En nuestro colega «La Rioja, de Logroño leemos la siguiente noticia:

«En Desojo, próximo pueblo navarro, ha ocurrido una desgracia á un honrado y laborioso trabajador del campo llamado Valentín Egular, primo del cabo de municipales de esta población señor Cerio.

El mencionado Valentín estaba cargando de mies un carro, al cual se le habían ya colocado las picas que acostumbran á ponerle en los cuatro ángulos para que pueda colocarse más carga.

Estaba ya casi lleno el carro y Valentín colocado encima de la mies que se hallaba á nivel de las picas.

Un movimiento del carro hizo tambalear al Valentín y caer con tal coincidencia, que se introdujo la pica por el ano, produciéndose una herida gravísima.

Un propio vino ayer á Logroño en busca de un médico; se avisó á don Gerardo G. del Castillo, quien inmediatamente se puso en camino, pero á la mitad del mismo fué avisado de que Valentín Egular había fallecido y el doctor hubo de volverse.

Con toda felicidad, ha dado á luz un hermoso niño, la distinguida señora doña Dolores Jacome de Gaztelu.

Ayer se celebró el bautizo en la parroquia de San Nicolás, siendo la madrina del recién nacido doña María Gaztelu.

A los padres y familia del niño, enviamos sincera felicitación y al mismo tiempo deseamos que tanto la distinguida señora de Gaztelu como su pequeño hijo continúen en satisfactorio estado.

Programa de las piezas que ejecutará la banda del Regimiento de Cantabria en el paseo de la Constitución de 9 á 11 de la noche.

Paso-doble «La chica del maestro».—Chapi.

Mazurka «La Ponnee».—Vega.

P. Fantasia «A tu tierra grulla».—C. Goizueta.

Fantasia «El Puñao de Rosas».—Chapi.

Chotis «Platiz».—Cerdan.

Jota final.

Comunican de Corella dando cuenta de una desgracia.

Un niño de tres años y medio de edad llamado Martín Catalan se encontraba en la puerta de su casa de la calle del Carmen número 5 de dicha ciudad, cuando se le ocurrió subirse á una pared de tres metros situada en la citada casa. Al intentar sujetarse en una piedra, ésta se vino al suelo aplastando al infortunado niño, que quedó muerto en el acto.

Este suceso produjo tristísima impresión en aquel vecindario.

Se ha posesionado de la escuela de niños de Alsasua el maestro don Manuel María Lizarraga, que desempeñaba la escuela de Abifas, la que queda vacante.

Ayer á la mañana fué conducido al hospital un individuo llamado Valentín Oramendi, que se produjo una herida en la región frontal al descargar una caja del coche de Aoziz.

Practicada que le fué la cura, se trasladó al herido á su domicilio en estado satisfactorio.

Procedente de Zaragoza ayer llegó á esta capital nuestro distinguido amigo el joven abogado don Joaquín Mena y Sarasate, en compañía de su distinguida esposa y sus dos tiernos hijos. Reciban nuestra bienvenida.

A la alcaldía fueron ayer denunciados por los agentes municipales un carretero por romper una acacia de la calle de San Ignacio con el carro que guiaba y un mocetó por asustarnos con un petardo de perra chica.

El gobernador civil ha autorizado al alcalde de Lerín para la celebración de una corrida de vacas el día 16 del actual con motivo de las fiestas.

Por igual motivo se ha concedido autorización al alcalde de Buñuel para la celebración de dos corridas de vacas bravas en los días 16 y 17 del corriente mes.

El regimiento de Ingenieros pontoneros, de guarnición en Zaragoza, hará maniobras en el río Ebro y sus afluentes, en los primeros días de Septiembre próximo.

Parte de la fuerza hará el viaje por ferrocarril hasta Cortes y de allí á Tudela por la carretera. El resto irá á Tudela en tren, con objeto de hacer prácticas de embarque y desembarque.

En el estanque de una huerta de Torres, propiedad de la señora viuda de don Ricardo Ojeda, apareció ahogado anteayer un niño de corta edad llamado Luis Oyón y Oyón, hijo del hortelano de la citada huerta.

El cadáver del infeliz niño fué recogido por el Juzgado que instruye diligencias.

De veraneo.—De Urdax se ha trasladado al balneario de Panticosa nuestro querido amigo don Andrés Urrutia. Ayer marchó á Zarauz el nuevo senador por esta provincia señor Vizconde de Val de Erro, estimado amigo nuestro.

A la playas de San Juan de Luz, donde pasarán parte de la temporada veraniega, marcharon ayer nuestro querido amigo don Alfonso Gaztelu y su bella y aristocrática esposa.

A sus posesiones de Azpocita se ha trasladado la distinguida familia de Jaurrieta.

—Procedentes de Tudela han marchado á San Sebastian y otras playas cantábricas nuestro particular amigo don Paulino Salinas y su distinguida esposa.

En el Gobierno civil se expidieron ayer 22 licencias de caza.

Está visto: son más los cazadores que las codornices; y eso que este año, dicen, que hay muchas.

Se encuentra en Pamplona nuestro antiguo amigo el ex-secretario de este Instituto general y técnico y actual profesor del de Santander don Severo Simavilla.

Sea bien venido. En la carretera de Estella y á unos 500 metros del pueblo de Sesma, ha sido encontrado el cadáver de un hombre, que identificado resultó ser el de un mendigo llamado Antonio Torres, natural de Aleanadre, de la provincia de Logroño, que desde hace días pedía limosna por aquel punto.

Parece que su muerte es debida á una congestión sufrida. El juzgado que recogió el cadáver instruye diligencias.

Por la alcaldía de esta capital se ha concedido el correspondiente permiso á los mozos del barrio de San Lorenzo y Rochapea para la celebración de las fiestas con motivo de la fiesta de su Santo Patrono.

HARINA LACTEADA NESTLÉ. Contiene la mejor leche de vaca. Alimento completo para niños, personas débiles y convalecientes. Precio único: Ptas 1.75 el bote.

Nuestra información

Conferencias telefónicas

De la región Alava

Vitoria en fiestas

Ayer noche se celebró una hermosa velada en el Patronato del Pilar dedicada en honor del Nuncio y Obispos que asistieron á la colocación de la primera piedra de la nueva Catedral.

El salón estaba artísticamente engalanado con banderas y guirnaldas de flores y la velada tuvo el doble carácter de literaria y musical.

Se recitaron varias poesías alusivas al acto de colocar la primera piedra de la Catedral; se pronunciaron varios discursos y por último se representó una bonita zarzuela titulada «Arte musical».

Como le digo antes la velada resultó muy interesante y entretenida, pasando de la distinguida concurrencia que á ella asistió, un rato en extremo agradable.

El Nuncio de S. S. y los Obispos salieron muy complacidos de la fiesta, de la que seguramente guardarán imperecedero recuerdo.

Banquete en el Episcopal. Hoy á la una y media se ha celebrado en el Palacio Episcopal un espléndido banquete con el que el Prelado señor Cadena y Eleta obsequiaba á sus amistades.

El banquete lo presidió el Nuncio de Su Santidad y á él asistieron, entre otras distinguidas personalidades, la joven marquesa de Villa Antón, los sobrinos del Prelado, don Teodosio Sagú y otras, cuyos nombres no recuerdo.

El menú excelentemente servido por la cocina de Palacio.

Concierto infantil. Esta mañana se ha celebrado en el teatro el concierto musical que ya le anuncié á cargo de los niños cantores, masa coral que tiene gran aceptación en esta ciudad.

El teatro estaba totalmente ocupado, presentando la sala un deslumbrante aspecto por el mucho lujo y multitud de alhajas que había.

Los pequeños orfeonistas han escuchado muchas ovaciones al terminar las obras, sobre todo al cantar el «Ratapán» y las «Avecillas».

Dado el éxito que el concierto matinal ha obtenido, se espera que se organicen otros y para el año que viene se contará con este número para el programa de festejos.

Prelados que marchan. En el expreso de las ocho y cuarto

El sábado 10 del corriente será el último día de venta de los acreditados Anteojos de Roca Precisión y de acreditado Optico de Madrid expendedor Eiroa, establecido en esta capital en el paseo de Valencia núm. 3 tienda (edificio) de los PP. Escolapios. m ma y 3

La benemérita de Iruzoqui ha detallado á dos individuos, como presuntos autores de Artanga don Tomás Lucena, en el que le amenazaban de muerte. El juzgado entiende en el asunto.

Para entorrecer de asuntos que les interesara se servirán presentarse en el Negociado de Estadística del Ayuntamiento de esta capital Narciso Salaverri, Turbaniz, Eusebio Vallejos Salaverri, Feliciano Tabar Garde, Miguel Roda, Gatell, José Ramirez Cantalejos, Rafael Esteve Echauri, Tomás González, Calaballe, Lázaro Satóstequi Larumbe, Francisco Guerra Martín, Isidro Farell Borrás, Juan García Pérez, Antonio Gutierrez Rodriguez, José María Lopez, Melchor Cami Encina y Carlos Rubio Iñiguez.

Urberuaga de Ubilla.—Marquina (Vizcaya). Aguas azoadas. Especiales para las enfermedades del aparato respiratorio. Firmadas memorias y guías. Se remiten gratis. 40-33

Al Depósito municipal fué conducido ayer á disposición del Juzgado municipal un individuo que en un acceso de valentía maitrató á su hermana y para consolarla la amenazó de muerte.

A las señoras.—En la calle de San Nicolás núm. 32 piso 3.º, se liquidan toda clase de sombreros de última novedad para señoras y señoritas á precio de fábrica.

Par el exceso de anuncios que tenemos para la plana tercera, nos vemos precisados á pasar los siguientes á la sección de la cuarta plana, titulada ANUNCIOS RECOMENDADOS: Nuestro paisano, Sustitución médica. Por retirarse, Venta de monte en Alsasua, Nodrizca, Yrazu y Compañía, No dejeis de asegurarse, Agente marítimo, Grávalos, Venta de fincas, Venta de caballos.

Único y legítimo vermouth «Cinzano» de Torino.—Rechazar las imitaciones.

Correspondencia administrativa. Oiz de Santesteban. D. J. E., recibida cheque de 14 pesetas; pagada su suscripción hasta el 1.º de Agosto de 1907.

Tafalla.—D. V. C., recibida y cobrada letra de 86 pesetas.

Entra en varas con codicia, propinando buenos tumbos a los piqueros. Bastante bien banderilleado por los chicos de Bienvenida, este después de brindar al tondido de sol, se llega al colmonareño trasteándolo bastante bien. Pasa el cornupeto a jurisdicción del matarife, previo un bajonazo de los clásicos de Bienvenida. Quinto, que no ofrece ninguna particularidad, es banderilleado regularmente por Regatero.

El diestro madrileño brinda el toro al diputado vizcaíno señor Meñaca. Emplea buena faena pasando al toro por lo bajo y entra a herir sin soltar, dejando una media estocada que basta. (Palmas y regalo).

El sexto y último lo despacha Bienvenida de media estocada tendida y un descabello a la primera.

La corrida sozona, como antes le digo, los matadores agradando todo lo posible, y el ganado malo, pues en general fué mansurron y huido.

El desfile después de la corrida brillantísimo.

Concierto y paseo

En estos momentos hay en el paseo de La Florida un animadísimo paseo. Una banda de música ejecuta un escogido concierto.

Desfile

Hoy han marchado muchos forasteros. La población ha tomado su aspecto normal. El cambio que ha sufrido ha sido tan rápido como enorme. Puede decirse que solo quedamos los de casa.

Para mañana

Los festejos para mañana son estos. Dianas por la mañana como días anteriores; conciertos y paseos en La Florida y la Senda; compañía de Circo Alegria en la Plaza de toros por la tarde; fuegos artificiales; el paseo del Prado; cinematógrafo público, y en el teatro se pondrá en escena por la compañía Guerrero Mendoza «Genio alegre» y «Oratoria fin de siglo».

El corresponsal.

Guipuzcoa

San Sebastián 6 (9 noche)

Las regatas

Esta mañana se han celebrado las regatas en las que se disputaba la copa de la Reina.

Desde mucho antes de dar aquellas comienzo un inmenso gentío invadió todo el paredón del paseo de la Concha, el muelle, y falda del monte del Castillo de la Mota.

La llegada de los Reyes fué recibida con una ovación delirante.

El Rey embarcó en su balandro «Cilta» y en él ganó la copa disputada.

Las regatas han resultado brillantísimas. Tomaron parte muchos balanderos, y el espléndido tiempo que hemos disfrutado contribuyó grandemente a la mayor concurrencia de público.

Maura

El presidente del Consejo de ministros se levantó esta mañana temprano, y después de desayunar subió a Miramar a cumplimentar al Rey, con el que celebró una detenida conferencia.

Mañana marchará con su señora a Madrid, de donde se trasladarán a un balneario que aún no se ha determinado.

Canalejas

El señor Canalejas ha marchado hoy al Ferrol, siendo despedido en la estación por numerosos amigos políticos.

El Rey con los japoneses

A las cuatro y media de la tarde ha marchado el Rey a visitar los buques japoneses surtos en este puerto.

El monarca fué recibido con los honores de ordenanza, y en su visita, que fué muy detenida, el Rey examinó detenidamente todos los camarotes, cañones, etc. de los buques.

A su salida volvieron los cañones de los buques japoneses a disparar los cañonazos de ordenanza, y el público situado en el muelle ovacionó frenéticamente al Rey.

El corresponsal.

Vizcaya

Bilbao 6 (10,20 noche)

Incendio

En el término denominado del «Molino» un violento incendio ha reducido a cenizas un caserío.

Ni los auxilios del vecindario, ni los esfuerzos que se realizaron fueron suficientes para sofocar el violento incendio, que desde que se inició adquirió grandes proporciones.

El siniestro creóse fué producido por un accidente fortuito.

Viajeros

En automóvil han llegado hoy don Gabriel Maura, hijo del Presidente del Consejo y su íntimo amigo señor Bessell.

Mañana marcharán a una finca que está último posee en las inmediaciones de Santander.

Paloma mensajera

En el palomar de Acella ha sido encontrada una paloma mensajera.

En las anillas de las patas tiene las siguientes señas: «Rue Chatelet.—Paris.—124.—Sociedad Colombófila F. F. 730.—F. M. T.—04».

El parque de ingenieros se ha hecho cargo de dicha paloma para lo que proceda.

Un detenido

La guardia civil de Amorebieta ha detenido a un individuo apellidado Ros que se fugó del comercio donde servía en calidad de dependiente, juntamente con una respetable suma que le sustrajo a su principal.

El aprovechado dependiente ha sido puesto a disposición del juzgado.

El corresponsal.

Madrid

Primera conferencia

Madrid 6 (8 tarde.)

LO DE CASA-BLANCA

Graves noticias

Los son extremadamente las que se reciben de Tánger acerca de los sucesos que se vienen desarrollando en Casa-Blanca y que tanto preocupan a Europa entera.

Los últimos telegramas confirmados con otros oficiales, demuestran la gravedad de los sucesos y lo extenso de la insurrección moruna.

Esta mañana al intentar desembarcar tropas francesas, han sido recibidas a tiros por los rifeños.

El buque francés ha protegido el desembarco bombardeando a los moros agresores, que han sufrido numerosas bajas y muchos destrozos en sus tiendas.

No obstante esto, siguieron defendiéndose hasta sostener un verdadero ataque con las tropas de Francia.

Al fin fueron rendidos los rifeños, huyendo hacia el campo.

Las tropas francesas desembarcaron en mayor número protegidas por sus buques, y pocas horas después ocupaban militarmente Casa-Blanca.

La huelga de Santander

El ministro de Gobernación señor La Cierva al recibir esta mañana a los periodistas, nos ha dicho, que los periódicos y corresponsales sobre todo, han exagerado mucho las noticias sobre su puesta huelga general en la región minera de Santander.

Según las noticias oficiales, la supuesta huelga se ha limitado a pequeños grupos de obreros que por diferencias con patronos, se han negado a trabajar desde ayer.

Por consiguiente, la huelga es solo parcial y según las noticias del ministro, el resto de los obreros no son por ahora partidarios de abandonar el trabajo.

Lo de Estepa

El mismo ministro nos ha dicho, refiriéndose a las supuestas injurias y ofensas de que ha sido objeto el comandante señor Casero, de Estepa, ha dicho que ha ordenado al gobernador civil de Sevilla, que abra una información con la guardia civil para que averigüe la exactitud de la denuncia del señor Casero.

Ha añadido que según sus noticias, si bien, son solo particulares, el alcalde de Estepa obra con cierto apasionamiento político en el ya famoso asunto del bandolerismo en Andalucía.

Por último ha dicho que en este, como en todos los asuntos, se obrará en sentido absolutamente imparcial y se harán cuantos cargos sean necesarios y sean quienes sean las personas.

Una huelga

Los obreros marmolistas que trabajan en la reparación de algunos decorados del palacio real de esta corte, se han declarado en huelga.

El gobernador nos ha dicho que carece en absoluto de importancia, pues se reduce a ligeras diferencias habitadas con los patronos sobre otras distintas obras.

Incendio

En el ministerio de Gobernación se han recibido noticias oficiales de haberse desarrollado un violento incendio en un monte de la provincia de Soria.

Si bien no ha habido que lamentar afortunadamente desgracia alguna personal, las pérdidas materiales son de bastante importancia.

Política portuguesa

Un telegrama de Lisboa da cuenta de hacerse celebrado hoy una asamblea magna del partido conservador del vecino reino lusitano.

Ha sido nombrado por unanimidad jefe del partido el señor Piutto y además se ha designado una comisión ejecutiva del mismo, para que en unión del jefe comience a señalar los rumbos que han de seguir los conservadores de Portugal después del fallecimiento de su jefe Hintze-Ribeiro.

De Barcelona

Policia inglés

El detective inglés Arrow, que como es sabido se encuentra en la ciudad condal haciendo investigaciones con la policía para descubrir los supuestos focos anarquistas o terroristas, ha sido hoy presentado al capitán general de la región don Arsenio Linares.

Un detenido

Lo ha sido un sugeto llamado Sebastian Senny, conocido por «El hoy de Sucre» que se le supone complicado en los atentados con demasiada frecuencia desarrollados en la capital del principado.

Ha ingresado en la cárcel y según parece en sus declaraciones ha incurrido en mucha contradicciones.

Dos ahogados

En la playa de Calella ha aparecido esta mañana arrastrado por las olas el cadáver de una niña de seis años.

Poco después, en la misma playa, aunque en lugar distinto ha aparecido ahogado un hombre de unos 20 años.

Ninguno de los dos cadáveres, han podido ser identificados.

Otro pájaro

También en Barcelona ha sido detenido un individuo que dijo llamarse Pedro Bonini «El mallorquín», y al que se conocía como íntimo amigo particular y laborante de Rull.

Se le supone comprometido en los atentados terroristas.

Notas extranjeras

De Nueva-York

En la capital de los Estados Unidos se han producido hoy varios tumultos, contra individuos que atentaban contra el pudor.

La multitud ha querido particular-

mente, linchar a un individuo de nacionalidad rusa, por este delito, no consiguiendo matarlo aunque sí herirlo de alguna gravedad.

La policía se ha visto obligada a intervenir y atacar al populacho para apoderarse de su presa.

Con este motivo ha dado varias cargas resultando algunos heridos.

Nicolás y Guillermo

Londres.—En la bahía de Swinemunde se ha verificado el almuerzo a que han asistido los emperadores de Alemania y de Rusia.

El banquete ha sido a bordo del crucero alemán «Deurichland» que manda el príncipe Enrique de Prusia, jefe de la escuadra alemana.

Terminada la comida el emperador Guillermo acompañó al czar hasta el buque ruso «Standart».

A las ocho de la noche Nicolás ofreció a bordo de dicho buque, una comida en honor de Guillermo que acudió a la misma acompañado del canceller del imperio y de todos los altos dignatarios que le acompañan.

También se sentaron a la mesa imperial los almirantes y jefes de la escuadra alemana.

Bolsa de Madrid

NOTIZACION OFICIAL COMPARADA

	Día 5	Día 6
Duda perpetua 4 por 100 int.	82'45	82'60
Idem id. fin de mes	82'60	82'65
Idem fin próximo	00'00	00'00
Duda amortizable a 5 por 100	102'00	102'00
Acciones del Banco de España	449'00	449'00
Id. de la C. A. de Tabacos	409'00	404'00
Azucareras preferentes	85'50	85'25
Id. ordinarias	009'00	009'00
Cambios sobre París (tanto por ciento)	13'95	13'70
Id. Londres (pasos)	28'68	28'60
Id. Exterior español	91'80	92'00
Buenos Aires.—Oro, 327'25.		

En el Cerro

Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Cerro, cotizándose el Interior a 82'55 el id. Fin próximo a 00'00, los francos a 14'00, las libras a 28'67 y el «meritzable» a 101'95

París 91'65

MENCHETA.

Segunda conferencia

Madrid 6 (11 noche.)

Más de Casa-Blanca

Ante las noticias recibidas de Tánger, relativas a lo ocurrido últimamente en Casa-Blanca y de lo cual he comunicado esta tarde lo poco que se sabía, ha perdido interés todo otro asunto.

Ni de política interior ni de sucesos de provincias ni de cosa alguna del extranjero se habla esta noche en Madrid, y en todas partes se comentan los nuevos sucesos de Casa-Blanca, manifestando cada cual las impresiones que le producen, y los cálculos que su respectivo criterio le sugiere, sobre las consecuencias que pueden tener aquellos sucesos.

Omitiendo esos comentarios, y dejando que los lectores hagan los que juzguen oportunos, voy a comunicar en resumen lo ocurrido en la mencionada población marroquí.

Las primeras noticias

Como siempre sucede cuando se trata de acontecimientos graves, las primeras noticias del bombardeo de Casa-Blanca han sido recibidas con duda, fundada principalmente en que no se había recibido noticia alguna en los centros oficiales.

Los primeros telegramas comunicaban noticias atrasadas, pues ni siquiera la daban segura de haber llegado a aquel puerto el cañonero «Don Alvaro de Bazán».

Otros despachos telegráficos hablaban ya del desembarco de fuerzas y del bombardeo de Casa-Blanca, pero refiriéndose únicamente al crucero francés «Galileo».

Y poco después han llegado nuevas noticias según las cuales también desembarcó fuerza española del cañonero citado.

Los principales detalles de lo ocurrido son los siguientes:

Primer desembarco

El almirante francés considerando conveniente, por los informes que tenía del estado de la plaza, desembarcar alguna fuerza, para que protegiera el consulado francés contra cualquier agresión que hacía temer la ejecución de los marroquíes, trató dicha ejecución de su pensamiento con el gobernador de Casa-Blanca, Muley-Amir, tío del sultan de Marruecos.

El jefe marroquí se mostró conforme manifestando que la fuerza que desembarcase contribuiría al mantenimiento del orden.

Prevía esta conformidad, desembarcaron del buque francés 150 soldados con sus correspondientes jefes y oficiales.

Agresión sangrienta

A penas había saltado a tierra la fuerza francesa y emprendido la marcha hacia el consulado de su nación, las kábilas comenzaron a hacer nutrido fuego contra los franceses, de los cuales cayeron heridos un oficial y seis soldados, que entonces se hicieron señales desde el puerto al buque francés, y éste bombardeó la plaza, causando grandes destrozos en los edificios y muchas bajas en las fuerzas kábilas; y así continúa confirmando las noticias particulares que antes he comunicado, con diferencia de algunos pequeños detalles.

Entre tanto el acorazado francés preparó sus cañones y lanzaba granadas a los puntos convenientes para proteger el avance de la fuerza desembarcada.

Y el bombardeo continuó con tal intensidad que en una hora hizo el buque 1 200 disparos.

Gran parte de éstos fueron dirigidos

CRÉDITO NAVARRO

SOCIEDAD ANÓNIMA FUNDADA EL AÑO 1864.—CAPITAL 6.000.000 PTAS.

OPERACIONES QUE REALIZA EN SU OFICINA DE ESTA CIUDAD Y EN LAS DE SUS SUCURSALES DE Tudela, Elizondo y Estella

Compra y venta de Valores.—PRESTAMOS Y CUENTAS DE CREDITO, con garantía de Fondos Públicos, valores industriales o firmas acreditadas.—DESCUENTOS, de letras sobre plaza, de pagarés con garantía de firmas solventes, de imposiciones y cupones.—Compra y venta de monedas de oro, billetes de Bancos extranjeros y BONS DE POSTE.—Préstamos hipotecarios.—Giros y negociaciones de letras.—CHEQUES, sobre España y otras naciones.—Giros y negociación de valores españoles y extranjeros en custodia.—Cuentas corrientes a la vista con interés de 1 por 100 anual.—Imposiciones a plazo de tres a seis meses y 1 y 1/2 por 100 de interés anual; de seis a nueve meses, 2 por 100 ídem; de nueve a doce meses, 2 y 1/2 por 100 ídem y a un año 3 y 1/2 por 100.

con extraordinario acierto contra la alcabala, un santuario y varios otros edificios públicos.

La artillería francesa era potente y perfectamente dirigida; así es que sus proyectiles causaron destrozos en los edificios citados.

Las baterías de la plaza contestaron a la del buque francés; pero sus disparos resultaron inofensivos, pues eran de pólvora solamente, porque no tenían granadas.

Muertos y heridos

Las kábilas que atacaron a la fuerza desembarcada, hicieron también infinidad de disparos contra el buque francés, y este causó en ellas destrozos, matando a muchos e hiriendo a más.

Muchos moros, aterrados, huyeron al campo, pero los ciertos disparos de la artillería francesa hicieron entre ellos muchas bajas.

Españoles en tierra

Entretanto, del cañonero español «Don Alvaro de Bazán» desembarcaron 40 hombres de infantería de marina, con objeto de proteger el consulado de España.

Los 40 españoles, protegidos por los cañones del buque francés, llegaron sin pérdidas al consulado.

Negociación rechazada

En vista de todo lo apuntado, el jefe serifiano pidió parlamento al almirante francés, rogándole que pusiera fin al ataque; pues quería darle explicaciones para llegar a una solución pacífica.

El almirante francés contestó que si el gobernador marroquí tenía interés en disculpar la conducta de la plaza, comenzara por constituirse prisionero en el consulado francés; porque sin esta condición no entraría en negociaciones.

Nuevos detalles

Telegramas posteriores a los que acabo de extrair, comunican detalles de los terribles efectos causados por las granadas de la artillería francesa.

En la población y en el campo se veían muchos moros muertos y heridos.

Al enterarse de lo que ocurría, las kábilas vecinas acudieron a Casablanca, revelando feroz indignación y se situaron en el puerto para atacar al buque francés y evitar nuevos desembarcos; pero pronto los proyectiles franceses barrieron a los moros, no quedando en el puerto más que los muertos y los heridos, revolcándose éstos y lanzando ayes y gemidos.

Los destrozos en edificios públicos y algunos particulares, son grandes. Al derrumbarse techos y paredes, sepultaban a los que ocupaban, aumentando el número de víctimas.

Los españoles

La fuerza desembarcada del cañonero «Don Alvaro de Bazán» continúa, según las últimas noticias, en el Consulado español, donde, antes de su llegada se habían refugiado los españoles residentes en Casa-Blanca, para librarse de las agresiones de los moros.

Noticias oficiales

A las seis de esta tarde se ha recibido en el ministerio de Estado un telegrama oficial de Tánger, que ha sido transmitido a San Sebastián inmediatamente.

Las noticias contenidas en ese despacho fueron llevadas, según el mismo, de Casa-Blanca a Tánger por el buque francés «Anatolie».

Dice el repetido despacho oficial que previo acuerdo con el gobernador marroquí, el almirante francés desembarcó 70 hombres para proteger el consulado de su nación; que aquella fuerza fué atacada de improviso por las kábilas, las cuales hirieron a un oficial y seis soldados; que entonces se hicieron señales desde el puerto al buque francés, y éste bombardeó la plaza, causando grandes destrozos en los edificios y muchas bajas en las fuerzas kábilas; y así continúa confirmando las noticias particulares que antes he comunicado, con diferencia de algunos pequeños detalles.

MENCHETA.

De madrugada

El puerto de Cádiz

Madrid 7 (2 madrugada)

Cádiz.—Han llegado los comisionados que fueron a Madrid a gestionar el asunto de las obras del puerto.

La Real orden que dispone se anuncie nuevo concurso ha sido bien recibida.

Siniestro ferroviario

Paris.—No se conocen aún con exactitud los nombres de todas las víctimas del descarrilamiento de Angers.

Las últimas relaciones establecen: diez y ocho cadáveres identificados, entre ellos el del maquinista que conducía el tren.

Seis cadáveres no han podido ser reconocidos aún permaneciendo insepultos.

El examen minucioso de la vía ha hecho establecer la causa de la catástrofe en el excesivo calor del día en que ocurrió el siniestro. El calor fué causa de una gran dilatación de los rails.

MENCHETA.

Subasta pública

El día 12 del actual a las once horas de su mañana se venderán en pública subasta en los almacenes de la Aduana de esta capital los géneros procedentes de aprehensión que a continuación se expresan, afectos al expediente número 16 de este año.

- Primer lote, 16 kilos tejidos de lana del ramo de pañería en 12 cortes de traje para caballero tasados en . . . 430
- Segundo lote, 14 id. id. en 10 id. en . . . 350
- Tercer lote, 18 confecciones de paño abrigos para señora; 24 id. de seda; 91 metros tejidos de seda en piezas y 25 id. de algodón en id. tasados en . . . 590
- 4.º lote, 27 confecciones de paño en abrigos para señora y 17 id. de seda para id. en . . . 380
- 5.º lote, 225 metros tejidos de lana con peso de 32 kilogramos en . . . 430
- 6.º lote, 316 id. id. id. con peso de 40 id. en . . . 560
- 7.º lote, 247 id. id. id. con peso de 32 id. en . . . 430
- 8.º lote, 265 id. id. id. con peso de 34 id. en . . . 510
- 9.º lote, 285 id. id. id. con id. de 31 id. en . . . 560
- 10.º lote, 265 id. id. id. con id. de 35'500 id. en . . . 163
- 11.º lote, 326 id. id. de crochet con id. de 34 id. en . . . 165
- 12.º lote, 330 id. id. con id. de 30 idem en . . . 175
- 13.º lote, 349 id. id. id. con id. de 29 idem en . . . 172
- 14.º lote, 344 id. id. id. con id. de 35 idem en . . . 347
- 15.º lote, 500 id. id. id. con id. de 41 idem en . . . 2-1

Los géneros estarán de manifiesto los días 9 y 10 de once a una de la tarde.

Tocinería Por retirarse sus dueños se traspasa una, de muy antiguo acreditada, informará el señor Diez, administrador del matadero de cerdos de esta ciudad, Jarauta 38, 3.º

A los cazadores Se vende una buena raza de caza raza Seter, para muy bien y trae a la mano la caza. No hay inconveniente en que la lleven a cazar y verán que es buena cazadora. El administrador de este periódico darán razón.

Nodriza Hace falta una para criar en su casa. Informarán Jarauta, 48 segundo piso izquierda.

Perdida El día 27 de Julio por la noche desapareció del soto de Castillidos jurisdicción de Rincon de Soto, una mula cerrada de siete cuartas, pelo blanco, con un lunar negro sobre la trasera derecha. Pará más señas tiene una cicatriz encima de las ancas de un par de coces de otra caballería. Se ruego a quien la haya recogido de conocimiento al corresponsal de «La Rioja» en Calahorra. Se ha dado conocimiento a la guardia civil y de no presentarla quien la haya recogido, se le reclamará por hurto.

JABON CHIMBO
MARCA REGISTRADA

El mejor, más higiénico y más económico para el lavado de toda clase de ropas. Se vende exclusivamente en trozos de medio kilo. Pídase en todas partes, exigiendo la marca estampada en el trozo. Fabricación especial de la Sociedad «Antigua Jabonera, Tapia y Sobrino».—Bilbao. imp 150-2

PRIMER ANIVERSARIO
EL SEÑOR
DON BENITO FLOR GIMENEZ
Falleció el día 9 de Agosto de 1906
R. I. P.

Su esposa doña Atanasia Marcellán, hijos don Manuel, don

Anuncios recomendados

Nuestro paisano el conocido camarero Lorenzo Gomez ofrece a sus paisanos su casa de huéspedes sita en San Sebastian en la calle Narrika número 3, principal, esquina al kiosko del Boulevard. 30-25

Sustitucion médica

Ofrece sus servicios para toda interinidad el profesor don P. A. y A., San Sebastian, Mantorola 3, tercero, izquierda.

Por retirarse los dueños de un edificio de vinos que cuenta más de 40 años de existencia, desea hacer traspaso con todos los vinos que hay en bodega. También se traspasa una fábrica de gaseosas con numerosa clientela. Informará el Administrador de este periódico. 8-4

Venta de monte en Alsasua

Este Ayuntamiento, autorizado por la Excmo. Diputación, venderá en pública subasta que tendrá lugar en su Sala Consistorial a las once de la mañana del día 15 del próximo mes de Agosto, 1.204 árboles de haya de un monte comunal, en dos lotes: uno compuesto de 329 hayas, está tasado en 5.772 pesetas, y el otro de 875 hayas en 9.233 pesetas, pudiéndose extraer de las mismas, materiales de construcción y carbón. Alsasua 30 de Julio de 1907.—El Alcalde, Isidoro Melero. 13-4

Nodriz Se ofrece una de siete meses de leche para casa de los padres. Informarán Constitución, 39, entre-ruclo Pamplona y don Félix Chivite, en Cintrunigo. 3-2

Yrazu y Compañía

BANCA
Calle Moreno, 967, Buenos-Aires
Esta antigua casa, además de las operaciones coherentes al ramo, tiene una sección para el servicio de PASAJES para Europa y América, siendo su único representante en España y Francia, don Antonio Iriarte, de Tolosa (Guipúzcoa) a quien pueden dirigirse los interesados y hallarán ventajosas.
Representante en Pamplona don Miguel Jansarás, calle Eslava, número 30. 30-47 p

No dejéis de aseguráros en la Sociedad anónima *Patria*, única que tiene establecido el seguro popular de enfermedad, imposibilidad física, vejez y muerte, verdadera previsión de las familias. Oficinas, calle Mayor, número 17, 2.º H. 30-10

Agencia marítima

El más antiguo en Navarra, dedicándose desde hace veinte y nueve años en esta ciudad. Facilita pasajes para todos los puertos conocidos del Extranjero a precios los más baratos que se conocen y nadie ofrecerá más garantías que esta casa. Dirigirse Zapatería 36 y Mayor 106.—DOMINGO APÉZTEGUIA.
Encargado en Estella, Adrian Zuza. Casa en Buenos Aires Chacabuco 814. 100-96

Grávalos Para amabilidad y económica la fonda de Celestino Rodrigo. Por cinco pesetas al día habitación y mesa 1.ª con dos principios, tres postres y café. A la llegada del coche con preguntar por la casa, encontrarán una sirvienta que los acompañará y conducirá sus equipajes. (a) 30-20

Venta de fincas

En el lugar de Berlin (condado de Ibañeta) próximo a Pamplona, se vende hacienda consistente en unas cuantas robadas de tierras y casas, para cien personas que se ocupan de la agricultura. Para informes dirigirse a don Pedro de Ibañeta, Pamplona, 20, 3.º

Venta de caballos

El día 16 del actual a las diez, tendrá lugar la venta en pública subasta de caballos de desecho en el cuartel de Caballería de esta ciudad. Pamplona 3 de Agosto de 1907.—El Comisario don Juan de Ibañeta, Coronel primer jefe, Nicolás de Ibañeta. 100-10

AGUA DE LOECHES

PURGANTE Y CURATIVA

Por sus virtudes *antiséptica y depurativa* asegura LA SALUD A DOMICILIO y es insustituible para la curación de la obesidad, diabetes, nefritis, nefrosis, catarros gástricos e intestinales, gota y reumatismo, sífilis, apendicitis y enfisema. Su ABUNDANTÍSIMO CAUDAL DE AGUA, aumentado recientemente con las obras que acaban de hacerse, permite tener abierto un gran Establecimiento de Baños, único de esta clase de Aguas en España, donde se completan las condiciones para el uso de las aguas en bebida. El Agua embotellada no pierde sus virtudes aunque se conserve largo tiempo. Los corchos de las botellas van sellados. Venta en todas las farmacias y droguerías, y en el Depósito Central.—Jardines, 15 bajos.—MADRID.

Antiparasitaria, antihéptica, antisifilítica, anticarofulosa, antibiliosa y reconstituyente. Cincuenta y cuatro años de uso general. Siempre ha obtenido las más altas distinciones en cuantas Exposiciones ha concurrido y en competiciones con sus similares nacionales y extranjeras. París de 1884, se le concedió el

Unico gran diploma de honor

EL AGUA NATURAL de LA MARGARITA EN LOECHES, usada convenientemente, ya sola, ya mezclada con infusión, de tiz, mansanilla ó flor de azahar, es insustituible para la curación de la obesidad, diabetes, nefritis, nefrosis, catarros gástricos e intestinales, gota y reumatismo, sífilis, apendicitis y enfisema. Su ABUNDANTÍSIMO CAUDAL DE AGUA, aumentado recientemente con las obras que acaban de hacerse, permite tener abierto un gran Establecimiento de Baños, único de esta clase de Aguas en España, donde se completan las condiciones para el uso de las aguas en bebida. El Agua embotellada no pierde sus virtudes aunque se conserve largo tiempo. Los corchos de las botellas van sellados. Venta en todas las farmacias y droguerías, y en el Depósito Central.—Jardines, 15 bajos.—MADRID.



ESPECÍFICOS

DR. HUMPHREYS

Medicamentos de fórmulas sencillas e indicadas en cada caso.
Específico, núm. 4 cura la diarrea en niños y adultos.
Id. núm. 5, cura la disentería y cólico bilioso.
Id. núm. 8, cura el dolor de muelas, Neuralgia.
Id. núm. 10, cura la dispepsia y estreñimiento.
Id. núm. 15, cura el reumatismo.

PRECIO DEL FRASCO. pesetas 1,75
Depósito general para España: Alfredo Riera & Hijos, Nápoles, 166, Barcelona. (Nombre registrado.)
Se da gratis a quien lo pide el Manual completo del doctor Humphreys. De venta en Pamplona: Jesús C. Castillo, Mayor, 16 y 18.

LA CATALANA

Sociedad de seguros contra incendios a prima fija
40 AÑOS DE EXISTENCIA

GARANTIAS
Capital social: Ptas. 5.000.000
Reservas y primas 17.654.489 22.654.489

Capitales asegurados en 31 de diciembre de 1901: Pesetas 1.353.123.423,63
condos colocados en inmuebles situados en Barcelona y en valores de mayor garantía
Sinistros satisfechos 8.233 que importan pesetas 10.392.492
¿Queréis hacer un seguro bien garantido?
Asegurados de la Compañía genuinamente española, y cuyos antecedentes conozcáis personalmente LA CATALANA que asegura a primas más económicas que ninguna otra Compañía.
El comisionado principal, SEBASTIAN GASTEARENA.—Oficinas: Plaza del Castillo 16, PAMPLONA.



La Union y el Fenix Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Agencia en todas las provincias de España, Francia y Portugal.

43 años de existencia

Seguros sobre la vida.—Seguros contra incendios.

Sub Director de la Compañía en Navarra. Vicente Santesteban, Constitución 49, Pamplona

Chocolates y Cafés

Compañía Colonial

38 recompensas industriales

Depósito general, calle Mayor números 18 y 20, Madrid.

Boletín Religioso

SANTORAL

Día 7 Miércoles.—San Cayetano, confesor.
Nació este santo en Liene, población de Italia, y sus padres, Gaspar Tiene y Maria Porta, le pusieron desde niño bajo la protección de la Santísima Virgen Maria. Desde joven mostró grande inclinación a las cosas de la iglesia y el grande amor a Dios y a Maria Santísima le decidió abrazar el estado episcopal. Ordenado de sacerdote por el Papa Julio II, fundó en Roma la Orden de clérigos regulares llamada de los Terceros. Después de edificar con su ejemplo a todos los de su Orden, murió como había vivido, en el año 1557.

Oficio de San Cayetano con rito doble y color blanco.
En la Catedral—A las nueve horas mejores y misa.
A las tres y media, vísperas, completas, rosario, máximas y laudes.
En las Dominicas—A las siete y media de la tarde novena a Santo Domingo, exponiéndose en Cuarenta Horas.

SERVICIO PARROQUIAL DE ENFERMOS
San Saturnino.—Casa Parroquial.
San Lorenzo.—Mayor 71-2.º.
San Nicolás.—San Antón 5-3.º.

San Juan Bautista.—Navarrería 35 2.º.
San Agustín.—San Agustín 36-1.º.

ESTAFETA LOCAL

HEBADO DE CEREALES	EGRO	Doble decálitro
Trigo	Reales vellón	Pesetas
Avena	09,20	6,80
Dejada	09,00	6,45
Habas duras	19,00	4,87
Idem anchas	09,00	0,00
Besa	19,00	4,87
Más	19,00	3,84
Aiscol	19,00	3,84
Girón	19,00	3,84
Alholva	19,00	4,87
Escanda	09,00	0,00
Arbeja	09,00	0,00

CARRO DE PAMPLONA
Existencia del día de ayer: 41
De censo pendiente: 9
Arresto mayor: 15
En arrestación de marcha: 15
Total: 65

EL TIEMPO
Temperatura máxima de ayer: 37,5
Id. mínima de ayer: 13,5
Altura barométrica a las 9 de ayer: 726,5
Español recorrido por el viento en 24 horas en kilómetros: 294

VIAJEROS
Ayer llegaron a las faldas y casas de huéspedes las personas siguientes:
Don Isidoro Santa Cruz, don Pascual Torres, don Manuel Galán y don Ildefonso Galar.

El Eco de Navarra

En Madrid: Kiosko de don Patricio Luja, frente al café de Fornos.
En Bilbao: Kiosko del Arsenal de María García.
En San Sebastian: Librería de Hijos de Aramburu y Biblioteca de la Estación.
En Vitoria: Kiosko del señor Alonso Plaza de Bilbao.
En Logroño: don Carlos Gil, Mercaderes 46.
En Zaragoza: Kiosko de don Antonino García, Plaza de la Constitución.

Patria

Sociedad anónima de reaseguros y seguros
Domicilio social, Barcelona
Capital 5.000.000 pesetas desembolso estatuario 500.000 pesetas.
Seguros de enfermedades y de Vida Popular.
Oficinas en Pamplona Mayor 17, 2.º izquierda. 30-10

Ganancia diaria de 4 pesetas

SE GARANTIZA a hombres y mujeres que quieran trabajar en sus casas por nuestra cuenta ó propia; artículo fácil, creativo, novedad nunca vista. Búscanse por toda España colaboradores y representantes. Se envía gratis elegante muestrario y explicaciones; franquear respuesta. Escribir: «Sociedad Italo Francesa» Barcelona, calle Princesa, 34. 28 31 2 4 6

Fermin Lecumberri

CORREDOR DE COMERCIO
Mercaderes, 14, Escritorio, Pamplona
Ordenes de Bolsa.—Compra y venta de valores de todas clases a los precios fijados diariamente en la puerta del escritorio.—Compra de cupones de todos los vencimientos.—Consultas por correo, sin mandar sello. 50-50

UNA SENORA

ofrece indicar gratuitamente a todos los que sufren de reuma y gota, neurastenia, asma, estómago, diabetes, debilidad general, flujos, anemia, sífilis, enfermedades nerviosas, etc., un remedio sencillo, verdadera maravilla curativa, de resultados sorprendentes que una casualidad le hizo conocer. Curada personalmente, así como numerosos enfermos, después de usar en vano todos los medicamentos preconizados hoy en reconocimiento eterno y como deber de conciencia, hace esta indicación, cuyo propósito, puramente humanitario, es la consecución de un voto. Escribir a Carmes G. P. García, Arizau, 34, primero, Barce 1-22.

VALORES DE NAVARRA

COTIZACION DE AYER	Anter	Hoy
Deuda provincial al 4 por 100	102	103
Deuda municipal al 4 por 100	101	101
Credito Navarro.	25	25
La Papelera Española		
Fábrica del Bidasoa (Vera)		
Idem id. Obligaciones al 5 por 100.		
La Vinicola (Oampnans)		
Fuente Mecánica Pamplonesa.		
Balneario de Estella		
Agua de Artea.		
Café «Iruña»	192,10	1000
La Agrícola, 1.ª serie liberadas		
Id. 2.ª serie 10 por 100 desembolsado		
Electricidad Pamplonesa.		
La Vasco-Navarra		
Idem completamente liberadas.		
Electricidad de Estella.		
La Actividad, acciones de 100 ptas.		
Id. de 1000 ptas. serie 2 por 100 desem.		
Electricidad Irati		
La Vasconia		
Agua de Burlada y Belascones	108	102
Arcañera de Marcella		
Arcañera de Tudela.		
Arcañera de Tudela		
Electricidad Tudela		
Electricidad Industrial Española		
La Industrial Sangüesa		
Noria-Bombas de Lodosa.		
Arguñona		
Arcañera de Tudela (Obligaciones)		
La Regeneración, acciones de 500 ptas.		
Id. de 500 ptas. 10 por 100 desembolsado.		

REGISTRO CIVIL
En Juzgado municipal de esta ciudad se hicieron ayer las siguientes inscripciones:
Nacimientos.—Varones 0, hembras, 0.

Servicios de la Compañía Trasatlántica

Línea de Filipinas.—Trece viajes anuales, arrancando de Liverpool y haciendo las escalas de Coruña, Vigo, Lisboa, Cadiz, Cartagena, Valencia, para salir de Barcelona cada cuatro sábados ó sean 5 de Enero, 2 Febrero, 2 y 30 Marzo 27 Abril, 25 Mayo, 22 Junio, 20 Julio, 17 Agosto 14 Septiembre, 12 Octubre, 9 Noviembre y 7 de Diciembre, directamente para Génova, Port-Said, Suez, Colombo, Singapore y Manila. Salidas de Manila cada cuatro martes, ó sean 22 de Enero, 19 de Febrero, 19 Marzo, 16 Abril, 14 Mayo, 11 Junio, 9 Julio, 6 Agosto, 3 Septiembre, 1 y 29 Octubre, 26 Noviembre y 24 Diciembre, haciendo las mismas escalas que a la ida hasta Barcelona, prosiguiendo el viaje para Cádiz, Lisboa, Santander y Liverpool. Servicio por trasbordo para y de los puertos de la Costa oriental de África, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.
Línea de Cuba Méjico.—Servicio mensual a Habana y Veracruz, saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 20 y de Coruña el 21, directamente para Habana y Veracruz. Salidas de Veracruz el 16 y de Habana el 20 de cada mes, directamente para Coruña y Santander. Se admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico con trasbordo en la Habana al vapor de la línea de Venezuela Colombia. Combinaciones para el litoral de Cuba, e Isla de Santo Domingo.
Línea de New-York, Cuba y Méjico.—Servicio mensual saliendo de Genova el 21 de Nápoles el 23, de Barcelona el 26, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30 directamente para New-York, Habana y Veracruz. Regreso de Veracruz el 26 y de Habana el 30 de cada mes, directamente para New-York, Cádiz, Barcelona y Génova. Combinaciones con distintos puntos de los Estados Unidos y litorales de Cuba. También se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Habana.
Línea de Venezuela Colombia.—Servicio mensual saliendo de Barcelona, el 11, el 13, de Málaga, y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos viajes admite pasajes y carga con billetes conocimientos directos. Combinación del litoral de Cuba y Puerto Plata con trazo en Puerto Rico.
Línea de Buenos Aires.—Servicio mensual saliendo accidentalmente de Cádiz el 1 de Barcelona el 3, de Málaga el 5, de Cádiz el 7, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el día 1 y de Montevideo el 2.
Línea de Canarias.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 17, de Valencia el 18, de Alicante el 19, y de Cádiz el 20, directamente para Tanger, Casa Blanca, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de la Palma, con retorno a Santa Cruz de Tenerife, Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.
Línea de Fernando Poo.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 11, de Cádiz el 30 y así sucesivamente cada dos meses para Fernando Poo, las islas de la costa occidental de África y Gambia Guinea. Regreso de Fernando Poo el 1 de Febrero y así sucesivamente cada mes, haciendo las mismas escalas que a la ida, para Cádiz y Barcelona.
Línea de Tánger.—Salida de Cádiz, miércoles y viernes, para Tánger, extensión a los puertos de Algeciras y Ceuta.
Salidas de Tánger: martes, jueves y sábados para Cádiz.

Baños de Tiermas

(Provincia de Zaragoza.)
TEMPORADA OFICIAL: DE 1.º DE JUNIO A 30 DE SEPTIEMBRE
Médico Director por oposición, Dr. D. Aquilino Reyes Escribano.
En estas Tiermas de origen romano, surgen manantiales múltiples de distinta mineralidad, predominando las de aguas clorurado sódicas sulfurosas, de gran mineralización, temperatura y cantidad.
INDICACIONES TERAPEUTICAS: Reumatismo y escrofulismo en sus variadas formas; gota, clorosis, anemia, sífilis secundaria y terciaria, dermatosis locales; parásitos diversos siempre que no haya degeneración muscular; neuralgias, cardiopatías, nefritis, secuelas traumáticas e intoxicaciones metálicas por el mercurio, plomo, etc. Las grandes mejoras llevadas a cabo recientemente en los edificios de estas Tiermas, el Hay Capilla, Telégrafo y Casino. Luz eléctrica en todas las habitaciones. Coches diarios de Pamplona y Jaca al Establecimiento. Para informes, dirigirse al administrador de los baños D. PEDRO MANCHO.

Pasatiempos

TARJETA ANAGRAMA
Remitida por «Un silfo» y dedicada a «Una niña»
B. L. M.
Adela Romero Barnó Dobo

Con las precedentes letras formar el nombre, apellido yseudónimo de un ilustrado y conocido socio de esta sección.

CHARADAS
Remitida por «Uno de los tres soplanes de Falces» y dedicada a la depositaria de mis ilusiones.
Cuando a tu «prima cuarta» vas de mañana, pareces una rosa fresca y lozana; y tus ojosos la claridad semejan de dos luceros.

Tienes un ser «dos prima» tanta belleza, que no pareces de esta naturaleza. y tan «todo» eres, que encantas a los hombres y a las mujeres. Tus cabellos parecen hebras de plata; y es tan grande la gracia de tu «dos cuarta» que ¡ah! resalada hace de ti la joven más agraciada. Par lo que llevo dicho te has granjeado, el «prima dos tercera» de todo el barrio. y dicen todos que «jóven más simpática» no hay en el globo.

Buzón.
«Una musa».—Me gusta más la primera tarjeta que la segunda, y consta que me refiero a las soluciones. «Estamos».—«Rapos chico».—Celebro la mejora que se admiten los pasatiempos. Me parece que no puedo ser más educado y digno. «Un silfo».—Está bien hecha, y si que me merece el muchacho.

Solución a la tarjeta del día 4.
Angela Guebbe.
Han remitido soluciones exactas: Lindalina y Un admirador.
PRIMO DEL TOTO